

Zeitschrift: Rote Revue : Zeitschrift für Politik, Wirtschaft und Kultur
Herausgeber: Sozialdemokratische Partei der Schweiz
Band: 69 (1990)
Heft: 3

Buchbesprechung: Neue Bücher
Autor: Maissen, Toya

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Schnüffelstaat Schweiz

Auf den 1. Mai veröffentlicht das Komitee «Schluss mit dem Schnüffelstaat» das erste Buch zum Fichenskandal, eine breite Dokumentation über Geschichte und Praxis der helvetischen Schnüffeldienste sowie über die Zukunftsperspektive Abschaffung oder Computerisierung. Gleichzeitig mit dem Erscheinen dieses Bandes wird die Volksinitiative «S.o.S.» lanciert – «Schweiz ohne Schnüffelpolizei».

Denn dieses Jahr feiern wir ein doppeltes Jubiläum: 100 Jahre 1. Mai und 100 Jahre politische Polizei, die Bismarck damals der ganzen Schweiz aufgezwungen hatte. Das neue Buch wird zum Jubiläumsbuch einer Institution, für die 100 Jahre wahrlich genug sind. Ein paar historische Beiträge beleuchten aufschlussreiche, teilweise noch unbekannt Stationen dieser Geschichte. Nach 1918, um 1950 herum und wieder nach 1968 wurde der Staatsschutz massiv ausgebaut – immer dann also, wenn sich das Bürgertum vermeintlich in Gefahr wähnte.

Der Hauptteil des Buches gibt einen Überblick über den Schnüffelstaat Schweiz, die flächendeckende Registrierung von Ausländern und Schweizern, die deshalb unterbliebenen Anstellungen und Beförderungen, die Rolle der 28 Bundespolizeifilialen in den Kantonen und Städten sowie über Privatarchive. Dokumentiert werden aber auch

Register, Nachrichtendienste und Internierungspläne des Militärs. Dabei verspricht das Buch auch die eine oder andere Enthüllung.

Ein dritter Teil leuchtet die möglichen Zukunftsszenarien aus, den Stand und die Projekte für einen Durchmarsch in die Modernisierung und Computerisierung, die Möglichkeiten bzw. Illusionen des Instrumentes «Datenschutz», die Absichten des Projektes «Schweiz ohne Schnüffelpolizei», eine Sichtung des Strafgesetzbuches auf jene Staatsschutzartikel, die zu streichen wären.

Dazwischen sind aber auch Texte von Historikern und Schriftstellern zu finden, die bereits früher oder eigens für diese Publikation Stellung bezogen haben. In einem weiteren Teil werden Hinweise zum Fichlesen und zu den Einsichtsrechten gegeben. Erstmals werden auch alle nicht gesetzlichen Grundlagen der Schnüffelpolizei handlich nachzulesen sein.

An diesem Buch haben über 25 Autorinnen und Autoren mitgearbeitet.

Broschiert, mit zahlreichen Abbildungen, ca. 224 Seiten. 20 Franken.

«Robert Grimm – der Schweizer Revolutionär»

Ende des vergangenen Jahres ist beim Francke Verlag in Bern/Stutt-

gart eine neue Biographie über Robert Grimm erschienen.

Kann man die Zeit des Wirkens von Robert Grimm auferstehen lassen, ausgerechnet jetzt, wo ja angeblich der Sozialismus am Ende ist? Man kann, wie sich zeigte. Man soll sogar, dann manches ist besser verständlich, wenn man zurückgeht zu den eigenen Wurzeln.

Eingangs finden wir den Brief eines Mädchens zitiert. Es heisst da: «Und ich sage niemand nichts, was ich da so weiss vom Herrn Grimm in Bern, wo in der Roten Rewü schreibt. Mein Bruder hat die manchmal. Aber er lässt sie nicht herumliegen. Es ist so eine Zeitung. Und wenn niemand es merkt lese ich schnell die Sachen. Der Herr Grimm von Bern ist ein ganz berühmter Sozialist ...»

Dieser berühmte «Sozialist» wird von Adolf McCarthy, einem Engländer, porträtiert, der mit Robert Grimm auf ziemlich komplizierte Weise verwandt war. McCarthy, der britischer Honorarkonsul in Freiburg im Breisgau war, hat als pensionierter Diplomat ein spannendes, persönlich gefärbtes Buch über das Leben und Wirken des berühmtesten Schweizer Arbeiterführers geschrieben. tm

Adolf McCarthy: *Robert Grimm – der schweizerische Revolutionär*, Francke Verlag, 350 Seiten.